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ORDEN DEL DÍA 
 
 

1. Aprobación del orden del día. 

– Despedida del señor Primer Secretario Rubén Pacheco, 
Representante Alterno  de Venezuela. 

2. Asuntos entrados. 

3. Consideración del acta correspondiente a la 728ª. sesión. 

4. Convocatoria de  la Cuarta Reunión del Consejo de Turismo de 
la ALADI  (ALADI/SEC/Propuesta 222). 

5. Designación del Coordinador del Grupo de Trabajo sobre la 
participación del sector empresarial. 

6. Otros asuntos. 

_________ 
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Preside: 

GUSTAVO IRUEGAS EVARISTO 

Asisten: Carlos Onis Vigil,  Noemí Gómez, Gustavo Vivacqua, Julia Adriana Gabriela 
Pan (Argentina);  Mario Lea Plaza Torri, María Elena García de Baccino 
(Bolivia); José Artur Denot Medeiros, Afonso José Sena Cardoso,  Eduardo 
Paes Sabóia,  Paulo Roberto Ribeiro Guimaraes, João Mendes  Pereira, 
(Brasil); Augusto Bermúdez Arancibia, Flavio Tarsetti Quezada (Chile); 
Arturo Sarabia Better, Fabio Emel Pedraza Pérez  (Colombia);  Miguel 
Martínez Ramil, Fidel Ortega (Cuba); José Rafael Serrano Herrera, Julio 
Prado Espinosa, Carlos Santos Repetto (Ecuador); Gustavo Iruegas 
Evaristo, José Luis Solís, Julio Lampell, Alberto Rodríguez, Arturo Juárez, 
Juan Antonio Nevárez, Liliana Hernández Jiménez (México);  Efraín Darío 
Centurión, Gloria Amarilla Acosta (Paraguay); Carlos Higueras Ramos, 
Carlos Vallejo Martell (Perú); Jorge Rodolfo Tálice, José Roberto Muinelo, 
Elizabeth Moretti (Uruguay);  Rubén Pacheco, Nancy Unda de González, 
Yaritza  Barbosa (Venezuela);  Arnaldo Chibbaro (IICA); Roberto Casañas  
(OEA).  

Secretario General:  Juan Francisco Rojas Penso. 

Secretario General Adjunto:  Gustavo Adolfo Moreno. 

________ 
 

PRESIDENTE.   Se abre la sesión. 

1. Aprobación del orden del día. 

… En consideración. 

No habiendo observaciones, se APRUEBA. 

- Despedida del señor Primer Secretario Rubén Pacheco, Representante Alterno  de 
Venezuela. 

…Nuevamente tenemos que dar la despedida a uno de nuestros colegas. En este 
caso nos toca despedir al Primer Secretario Rubén Pacheco, Representante Alterno de 
Venezuela. 

Yo he tenido poco tiempo de estar entre ustedes, pero he tenido la oportunidad de 
trabajar  de cerca con el Representante Alterno Pacheco; tuve la posibilidad de ver una 
actitud de colaboración, participación y  un nivel profesional excepcional. Creo que 
aunque  en un Organismo de esta naturaleza la rotación del intercambio son la materia 
cotidiana y en esta ocasión  vamos a despedir a este colega que será bien sustituido 
sin duda,   no obstante no  dejaremos de extrañar su especial y personal actitud hacia 
la Organización, hacia el tema y hacia sus colegas. 

Tiene la palabra  el señor Secretario General. 
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SECRETARIO GENERAL. Muchas gracias, Señor Presidente. Bueno, sí,  las 
últimas sesiones del Comité las hemos estado dedicando a despedir a los amigos que 
hacen parte del mismo. 

Yo conocí a Rubén Pacheco, que como saben todos ustedes es paisano,  aquí en 
Montevideo; no había tenido la oportunidad de conocerlo ni de haber coincidido con él 
en algún otro destino que nos hubiera llevado la vida por ahí. Y fue acá  donde 
comencé a apreciar no solamente su  calidad como profesional de la Diplomacia del 
Servicio Exterior de Venezuela, sino además, la calidad como persona que lo 
caracteriza, su calidad humana, una persona solidaria, abierta totalmente y, como 
decimos nosotros en el Caribe: “habla en una sola línea”.  

Y con Rubén hemos compartido muchos momentos de alegría durante  casi tres 
años que él ha permanecido aquí en sus funciones: primero dentro de la Embajada 
bilateral y luego en la Representación Permanente  ante la Asociación. Y con él pues 
hemos compartido, decía, muchísimas alegrías y también muchísimos momentos 
difíciles; pero siempre su gentileza y su calidad humana se impusieron y ayudaron 
permanentemente para superar los problemas que se le  iban enfrentando. 

En el ámbito profesional, estrictamente, debo reconocer en Rubén una persona 
que nos apoyó muchísimo en las labores que desarrollamos no solamente yo como 
Secretario General  sino toda la Secretaría General como Institución; siempre tuvo un 
aporte permanente a los trabajos que nosotros desarrollamos  aquí en la Organización 
y  sobre todo mantuvo un gran respeto con relación a la autonomía que nos confiere el 
Tratado, no obstante esa amistad que nos une y que evidentemente nace de ser él 
oriundo del mismo país siempre hubo un permanente respeto con relación a las 
acciones y determinaciones que se han ido dando dentro de la Secretaría General. 

Ello no solamente nos enorgullece a nosotros, sino que también lo enaltece a él 
como un gran profesional y como una gran persona. 

Hoy lo despedimos del Comité, yo espero que el Servicio Exterior de nuestro país 
nos haga coincidir alguna vez en algún punto cercano, por  más lejano que sea, y que 
ojalá ese compartimiento podamos hacerlo dentro de una misma entidad y 
organización de ese Servicio Exterior al cual tanto Rubén como yo también nos 
debemos. 

Por eso, le deseamos el mayor de los éxitos. Esperamos que en el futuro su 
carrera sea coronada como ya lo fue coronada aquí con un ascenso,  ojalá que muy 
pronto sea también premiado en reconocimiento a sus méritos profesionales dentro del 
Servicio en ese mismo sentido.  

¡Mucho éxito, Rubén, mucha suerte! : y  sabrás que ésta  siempre será tu casa. 

PRESIDENTE. Muchas gracias.  

Tiene la palabra  el señor Representante de Perú. 

Representación del PERU (Carlos Higueras Ramos). Gracias, Presidente. 
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La Comunidad Andina se suma, se une con toda justicia a este homenaje a un 
funcionario, a un amigo, a un valioso colega del cual este Organismo se enriqueció con 
su experiencia, calidad y apoyo a los trabajos nuestros.  

Ciertamente nos alegra tener en Caracas a un amigo garantizado que nos ayude, 
desde la posición que ocupe, a conseguir los logros y objetivos de esta Asociación. 

Le deseamos el mejor de los futuros a nuestro colega de Venezuela, don  Rubén 
Pacheco. 

PRESIDENTE. Rubén Pacheco, por favor. 

Representación de VENEZUELA (Rubén Pacheco). Muchas gracias, Señor 
Presidente. 

Quisiera agradecer sus palabras, igualmente las del Secretario General y las del 
Coordinador Andino. 

Me hubiese gustado contar con más tiempo para preparar  un discurso a la altura 
de este escenario y lo usual para la despedida. Sin embargo, pensando que esto es 
apenas un: ¡hasta luego!, me limitaré a hacer unos breves comentarios señalando 
primeramente que en los dieciocho años de mi carrera esta ha sido una de las 
experiencias más interesantes: el convivir con la integración y con  sus protagonistas 
ha enriquecido sustancialmente mi acervo. Durante poco más de dos años tuve la 
oportunidad de representar los intereses de Venezuela en este importante foro y 
suscribir, junto con la mayoría de los países miembros, una serie de acuerdos en los 
que en todo momento buscábamos el bienestar de nuestros pueblos.  

Estoy convencido de que la integración es el mejor camino a seguir y como 
recientemente manifestara en esta misma sala el Presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela, Hugo Chávez: “la integración de América Latina y el Caribe 
es una cuestión existencial. O  nosotros nos unimos, pero de verdad, verdad, o el Siglo 
XXI amenaza con ser peor que el Siglo XX para los americanos de esta parte del 
hemisferio. Necesitamos tener audacia para afrontar una integración  que no puede ser 
sólo económica sino también política”. En ese orden de ideas el Presidente nos invita  
a enamorarnos. Y yo quisiera aprovechar la ocasión también para en ese contexto 
decir que debemos aprovechar los veinte años de la ALADI para formalizar este 
compromiso. 

Tuve la oportunidad acá de ver el proceso de la incorporación de Cuba  a la 
Asociación, proceso el cual se ve vigorizada con la entrada de este país toda vez que 
permite también y abre el camino para que otras hermanas Repúblicas hagan lo propio 
de incorporarse a esta Asociación. 

Igualmente el apoyo que la Organización puede dar a las negociaciones 
MERCOSUR-CAN; pensamos que le dará un aval. Son acciones significativas en la 
búsqueda de una participación más activa de la Asociación y el papel preponderante 
que  debe llevar la Asociación en este mecanismo. 

Quisiera, igualmente, manifestar públicamente el agradecimiento a los colegas del 
Comité, a los funcionarios de la Secretaría, a los compañeros de la Misión, 
principalmente a Yaritza Barbosa, que permitieron realizar  mi gestión a cabalidad, con 
compañerismo y amistad. 
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No quisiera dejar pasar la oportunidad para agradecerle al Gobierno y al Pueblo de 
este País por la forma como nos ha acogido. 

Muchas gracias. 

- Aplausos. 

PRESIDENTE. Pedimos ahora a nuestro colega Pacheco que nos acompañe para 
entregarle la charola que esta Organización acostumbra en estas ocasiones.   

- El señor Presidente del Comité, Embajador Gustavo Iruegas Evaristo, hace 
entrega de una bandeja recordatoria al señor Rubén Pacheco. 

- Aplausos. 

PRESIDENTE. Continuamos con el orden del día. 

2. Asuntos entrados. 

… Tiene la palabra el señor Secretario  General para la presentación correspondiente. 

SECRETARIO GENERAL. Señor Presidente; en el documento que obra en carpeta de 
los señores Representantes, se registran las notas y documentos a los que corresponde dar 
entrada en la presente sesión.  

Siguiendo con las despedidas, también  la Representación Permanente de Venezuela 
ha comunicado el cese de funciones de la Licenciada Yaritza Barbosa   a partir del 31 de 
marzo del año 2000. Bueno, cesa en funciones acá, pero va ahora a otro destino, en 
Londres; y deseamos el mayor de los éxitos, entonces, en sus nuevas funciones y también 
en su actividad profesional futura. 

La Embajada de Panamá  comunicó el cese de funciones de la señora Embajadora 
Elia Guerra, quién hasta hace poco ejerciera la titularidad como Representante Observador 
de ese país ante la Asociación. 

Asimismo, debemos comunicar el aporte de la República Oriental del Uruguay por el 
monto de U$S 30.008,oo cancelando los costos financieros correspondientes al año de 
1998 y parte de ello, también, ha sido incluido como amortización a los costos financieros 
del año de 1999. 

Por otro lado, la Embajada de Rusia –cosa que hemos puesto en conocimiento de 
todas las Representaciones Permanentes- ha estado ofreciendo cinco becas de estudio 
para estudiantes de los países miembros. En este caso, contrariamente a lo que sucedió 
anteriormente, la oferta del gobierno de la Confederación Rusa ya vino acompañada con 
todos los detalles respecto a los cursos, fechas de inicio, presentación de  solicitudes de 
becas  e incluyendo, también, las fichas que deberán ser completadas por aquellos 
latinoamericanos que quieran acceder a esas becas. 

Tanto en la WEB  nuestra, como por vía del canal regular, esa oferta  ha sido puesta en 
conocimiento de todas las Representaciones Permanentes. 

Por otro lado, hemos recibido, luego de publicado el documento correspondiente de los 
asuntos entrados,  una nota de la Representación Permanente de México mediante la cual 
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acredita a la Licenciada Liliana Hernández Jiménez como Asesor Técnico, con rango de 
Primer Secretario dentro de su Representación Permanente.  Le damos la más cordial 
bienvenida y esperamos que sea todo un éxito también su gestión aquí en Montevideo al 
frente de las labores que deberá desempeñar de ahora en adelante. 

Finalmente, Señor Presidente, hemos recibido una nota de la Representación 
Permanente del Paraguay mediante la cual comunica el interés que el señor Senador José 
Félix Fernández Estigarribia, exCanciller de ese país y actual miembro de la Comisión de 
Política Exterior del Senado, pueda ser recibido por el Comité de Representantes en una 
sesión extraordinara, lo cual coordinaremos oportunamente con usted y los demás 
Representantes de la Mesa. 

Eso es todo, Presidente, muchas gracias.  

PRESIDENTE. Muchas gracias.  

En relación con la  nota de la Representación de Paraguay estaríamos entonces en 
espera de que la propia delegación nos plantee los pormenores de esta reunión: fecha y 
alguna otra cosa que fuera a plantear; si no es en este momento, posteriormente pudiera 
ser con la Secretaría General o con nosotros. 

Tiene la palabra  la señora Representante de Paraguay. 

Representación del PARAGUAY (Gloria Amarilla Acosta). Gracias, señor Presidente.  

Como usted lo ha dicho, oportunamente nosotros estaríamos presentando la fecha  de 
esa visita. Gracias. 

PRESIDENTE. Muchas gracias.  

Pasamos al siguiente punto. 

3. Consideración del acta correspondiente a la 728ª. sesión. 

… En consideración. 

No habiendo observaciones, se APRUEBA. 

4. Convocatoria de  la Cuarta Reunión del Consejo de Turismo de la ALADI  
(ALADI/SEC/Propuesta 222). 

PRESIDENTE. La Secretaría General ha preparado un documento que contendría un 
proyecto de acuerdo para la convocatoria de la Cuarta Reunión del Consejo, el cual 
pedimos al Secretario que presente para después tomar las decisiones correspondientes. 

Por favor. 

SECRETARIO GENERAL. Gracias, Señor Presidente. 

Efectivamente, estamos presentando a consideración del Comité de Representantes  
la Propuesta 222, de fecha 10 de marzo,  respecto  de la convocatoria  de la Cuarta 
Reunión del Consejo de Turismo de la ALADI, atendiendo a una solicitud expresa del 
Gobierno de Cuba. 
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Como es conocido de todos ustedes luego de unos primeros años de mucha acción 
del Consejo, por razones de un proyecto que se circunscribió a los diez países miembros 
de la Asociación que hacen parte del subcontinente sudamericano, los trabajos que 
venían desarrollándose en el marco del Consejo se concentraron básicamente en la 
Comisión de Turismo de América del Sur mediante el cual se pretendió llevar a cabo un 
programa de promoción turística en forma conjunta entre esos diez países 
sudamericanos. 

Con ocasión de la última  asamblea de  esa Comisión se retomó  la posibilidad de 
abrir las puertas para la realización de un Consejo dada la importancia que reviste para la 
actividad turística de los países miembros de la Asociación las que se desarrollan en 
México y, por supuesto, las que se proyectan también desde Cuba.  

La Comisión de Turismo de América del Sur se reunió en setiembre del año pasado 
en Santiago, y ya en ese momento se había perfeccionado el ingreso de Cuba a la 
Asociación. 

Teniendo en cuenta el interés manifestado por diez de los países miembros de la 
Asociación en aquella ocasión y después especialmente con la propuesta que hiciéramos 
del conocimiento,  a través de un documento circular, elaborado con base en una carta 
remitida por el Gobierno cubano, se procedió a la elaboración de la propuesta que figura 
anexo al documento que tenemos ahora en manos el cual, teniendo presente tanto  lo 
observado la semana pasada por el señor Representante del Perú  y el objetivo de no 
incrementar más los costos  de elaboración, debe entenderse que  la agenda que figura 
en él es provisional. Por supuesto, en última instancia son las autoridades que se reúnen 
en el marco del Consejo las que determinarán cual sería su agenda de trabajo. 

Señor Presidente, la reunión se propone ser convocada para los días 10 y 11 de 
mayo, y estamos en condiciones de atender cualquier solicitud que sobre ese particular se 
presente. 

Muchas gracias.  

PRESIDENTE. Sí, señor Secretario General: en La Habana, se entiende. 

SECRETARIO GENERAL. En La Habana. 

PRESIDENTE. Ofrecemos la palabra respecto al tema en general. 

Tiene la palabra  el señor Representante de Brasil. 

Representación del BRASIL (José Artur Denot Medeiros). Gracias, señor Presidente: 
ustedes recordarán que fui yo quién la semana pasada sugerí que celebráramos esta 
sesión hoy con antelación a la regular cada dos semanas para que pudiéramos debatir el 
tema y tener tiempo de buscar instrucciones de nuestro Gobierno sobre la propuesta de 
reunión en estas fechas y con esta agenda. 

Yo busqué esas instrucciones de Brasilia y las recibí ayer en la noche del órgano 
brasileño gubernamental encargado del fomento del turismo: EMBRATUR, Agencia 
Brasileña de Turismo. Ellos tienen una dificultad, Señor Presidente, con las fechas de la 
propuesta de la Secretaría por la siguiente razón: el día 15 y 16 de mayo, unos dos o tres 
días después de la reunión de La Habana,  se celebrará en Río de Janeiro, en Brasil, el 
Tercer Foro Internacional de Parlamentarios y Autoridades Locales interesadas en 
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turismo, bajo la coordinación de la Organización Mundial de Turismo y de la Unión 
Interparlamentaria, que es un Organo Internacional. Entonces, están ya previstas la 
participación de representantes y autoridades de gobierno y de parlamentarios de todo el 
mundo, incluso cree EMBRATUR, de muchos de nuestros países. Este es el  Tercer Foro 
Internacional de Parlamentarios y Autoridades de Turismo. El primero fue hecho en Cádiz, 
España; el segundo en Balí,  Indonesia. 

Entonces, nuestras autoridades de turismo creen que ellas seguramente tendrán 
dificultades de estar en La Habana tres días antes de que  empiece un evento de tal 
magnitud en Río de Janeiro donde seremos nosotros los anfitriones, pero creemos 
también que muchos de nuestros países,  van a tener dificultades para participar en dos 
reuniones tan próximas, tan cercanas una de la otra. 

Así que, Señor Presidente, yo no tengo una sugerencia de fecha alternativa, pero sí 
tengo posición en el sentido de que para nosotros sería muy difícil aceptar esas fechas.  

En consecuencia, lo que sí concretamente propongo es que la Secretaría haga 
nuevas consultas con la delegación de Cuba y en la próxima reunión lo más cercana 
posible, quizás ya la semana que viene, nos presente esas sugerencias de fechas para 
que podamos nuevamente consultarlas, y que ¡por favor!  no sean  cercanas, con la del 
15-16 de mayo donde  se celebrará  esa reunión en Río  de Janeiro de nivel mundial. 

Muchas gracias.  

PRESIDENTE. Muchas gracias a la Representación del Brasil. 

Tiene la palabra  el señor Representante de México. 

Representación de MEXICO (José Luis Solís). Gracias, señor Presidente.   

Nosotros en función de las instrucciones recibidas de nuestras autoridades no 
tenemos inconveniente en aprobar el proyecto de resolución. 

Muchas gracias.  

PRESIDENTE. Muchas gracias.  

Tiene la palabra  el señor Representante de Chile. 

Representación de CHILE (Augusto Bermúdez Arancibia).   Gracias, señor 
Presidente,   

 La verdad es que estamos en una situación bien compleja porque la coincidencia de 
las dos reuniones puede afectar el nivel de uno u otro, lo que sería bastante lamentable. 

Entonces, quizás la única solución sería tratar de que coincida la reunión de La 
Habana al comienzo del  encuentro de la Convención de Turismo que está haciendo Cuba 
en estos días; no sé: 7 y 8, u 8 y 9, de manera de dar prácticamente una semana entre La 
Habana y Río, de forma que no se vean afectados las dos reuniones. Si  se hace 7 y 8 a 
lo mejor existe la posibilidad de que la gente que concurra a La Habana se traslade sin 
problemas a Río después, si es que hay coincidencia.  
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Lo que estoy insinuando, Señor Presidente, es que se trate de buscar la forma  de 
compatibilizar las dos fechas. Gracias. 

PRESIDENTE. Gracias. 

Tiene la palabra  el señor Representante de Ecuador. 

Representación de ECUADOR (Rafael Serrano Herrera).  Gracias, señor Presidente.  

Sobre la fecha coincido con las delegaciones que  se han expresado en el sentido de 
que se busque la fecha más adecuada; que la Secretaría coordine con la Representación 
del país anfitrión.  

Yo tengo algunas sugerencias que he recibido de las autoridades de turismo sobre la 
agenda. Y sobre los puntos considero que asimismo la Secretaría General con el país 
anfitrión debería analizar en donde podrían incluir los puntos que se refieren las 
autoridades ecuatorianas. Esos puntos son: marketing turístico, sistema de protección al 
turista, turismo rural y categorización de establecimientos turísticos, micro-empresas. 

Yo voy a pasar una copia a la Secretaría General para que en consulta con el país 
anfitrión  reformule la agenda o se incorpore  donde corresponda de acuerdo a los puntos 
que están ya establecidos. Gracias. 

PRESIDENTE. Muchas gracias.  

Tiene la palabra  el señor Representante de Bolivia. 

Representación de BOLIVIA (Mario Lea Plaza Torri). Gracias, Señor Presidente. 
Nosotros hemos enviado también ya a nuestra Cancillería esta posibilidad. Estamos 
seguros que van a estar encantados que esta reunión se realice en Cuba. Sin embargo, al 
surgir las fechas que ha mencionado el Embajador de Brasil, las vamos a transmitir 
también.  

Asimismo  estamos a la espera de elementos que van a poder ayudar en la agenda 
tentativa que se tiene para la reunión. Así que espero, Presidente, que para la próxima 
reunión tenga noticias sobre  la posición de Bolivia. Gracias. 

PRESIDENTE. Gracias. 

Tiene la palabra  el señor Representante de Cuba. 

Representación de CUBA (Miguel Martínez).  Gracias, Señor Presidente.  

En primer lugar, por supuesto, la Representación cubana y los anfitriones del evento 
estarían en la mejor disposición de considerar cualquier propuesta a los puntos de la 
agenda de esa reunión que, como bien indicó el señor Secretario General hace un rato, 
será una agenda que al final será determinada por las autoridades de turismo que 
participen, pero por supuesto hay total apertura y voluntad de considerar la inclusión de 
cualquier otro elemento o cualquier otra temática que las Representaciones Permanentes 
acá consideren o sus autoridades de turismo nacional entiendan oportuno incluir en el 
temario de la agenda. 



 10 

Respecto a la fecha de celebración, evidentemente hay un conflicto de fechas con 
relación a tan importante evento que nuestro colega, Embajador de Brasil, acaba de 
anunciarnos y que por supuesto sería muy lamentable que alguna de las dos reuniones se 
viera afectada por cuestiones de tiempo en la movilidad de los representantes de turismo 
nacionales que deben participar en estos dos importantes eventos. 

Mi país, las autoridades de turismo de Cuba habían sugerido esta fecha en función 
del marco del evento nacional, la Convención de Turismo 2000 que se celebra cada año 
en La  Habana, y consideraban el marco adecuado para celebrar esta reunión en tanto se 
trata de un evento también con participación internacional de muchas partes del mundo 
sobre la temática precisamente de turismo. 

Mi percepción me indica que mover apenas unos días antes no resolvería ningún 
problema. O sea, estaríamos prácticamente en la misma situación de proponer su 
celebración del 8 al 9 que del 9 al 11. Por ahí la afectación es, sino igual, por lo menos 
muy similar. 

En mi país se habían tomado todas las previsiones del caso para celebrarla en la 
fecha propuesta de 10 y 11. Estaba prácticamente todo listo con la confianza de que el  
Comité de Representantes iba a aprobar la convocatoria. Claro que no contábamos  con 
situaciones de la naturaleza que la Representación de Brasil nos acaba de plantear: no 
teníamos antecedentes  de que  tal reunión estuviera celebrándose en Río o en algún otro 
lugar. De haberlo sabido, por supuesto que habríamos tomado en cuenta la situación para 
no producir afectaciones en ninguno de los dos eventos. 

Creo que lo razonable sería  que encontráramos una solución o una fecha alternativa 
para celebrar la reunión en La Habana. Yo tendría que dirigirme a las autoridades 
nacionales de turismo de Cuba que ya tenían previsto hacerlo en la fecha que ustedes 
conocen, y ver con ellos en que otra oportunidad podría realizarse la reunión del Consejo 
de Turismo de la ALADI en La Habana. 

Espero que pueda ser en una fecha conveniente para todos y que pueda ser lo más 
pronto posible por la importancia que el tema turismo reviste para prácticamente todos los 
países que estamos representados acá en la Asociación. 

De modo que en cuanto yo haya concluido mis consultas con las autoridades de 
turismo de  La Habana comunicaré a la Secretaría General la propuesta de nuevas fechas 
y tendremos en cuenta, en ese momento, todas las propuestas  de inclusión de temas en 
la agenda para la reunión.  

Lo que más le interesa a la Representación cubana, lo que más le interesa a las 
autoridades de turismo de Cuba es la participación de todas las Representaciones ante 
ALADI al más alto nivel posible en esa reunión; convocarla de forma que se afecte no sólo 
la presencia física sino el nivel de representatividad de algún o de algunos países en 
particular dañaría la reunión y su resultado y por lo tanto concederemos, como acabo de 
explicarles, una vez en contacto con las autoridades cubanas e informar a la Secretaría 
General tan pronto tengamos una alternativa de fecha razonable para ustedes. 

Muchas gracias. 

PRESIDENTE. Muchas gracias al Representante de Cuba. 

Tiene la palabra  el señor Representante de Brasil. 
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Representación del BRASIL (José Artur Denot Medeiros). Señor Presidente;  nada 
más que para expresar el reconocimiento de mi delegación a la comprensión manifestada 
por la delegación de Cuba por las razones que hemos expuesto sobre el conflicto de 
fechas, y decirle que estaremos a la espera de las nuevas fechas que por su intermedio, 
por intermedio de la Secretaría podamos consultar con nuestras autoridades  lo más 
rápido posible para que adoptemos una decisión sobre la reunión de La Habana de 
manera que realmente podamos contar con la representación de todos los países en el 
nivel que corresponde a una reunión de tal importancia. 

Muchas gracias. 

PRESIDENTE. Gracias,  señor Representante. 

Parecería, entonces, que el acuerdo general consistiría en  esperar la información 
que nos proporcionaría la Representación de Cuba. La Secretaría General estaría al  tanto 
de eso y por supuesto atenta también a que las nuevas propuestas sean aceptables para 
cuando menos  la mayoría de las Representaciones. 

Siendo el caso, el punto permanece pendiente para nuestra próxima reunión. Y 
pasamos al siguiente punto del orden del día. 

5. Designación del Coordinador del Grupo de Trabajo sobre la participación del sector 
empresarial. 

… Sobre el particular la semana pasada el Comité acordó que haríamos una consulta 
entre las Representaciones y les puedo informar que de dichas consultas se encontró que 
la candidatura del distinguido Representante de Colombia cuenta con la aceptación de los 
aquí presentes. 

Tiene la palabra  el señor Representante de Ecuador. 

Representación de ECUADOR (Rafael Serrano Herrera).  Simplemente, Señor 
Presidente, para unirme a su consulta: estoy muy de acuerdo. 

PRESIDENTE. Gracias. 

En consecuencia, entiendo que es el deseo unánime de este Comité pedirle al 
Representante de Colombia que dirija estos trabajos. 

Muchas gracias.  

Tiene la palabra  el señor Representante de Colombia.  

Representación de COLOMBIA (Arturo Sarabia Better). Señor Presidente; apreciados 
colegas: quiero agradecerles esta  designación que me honra y me compromete, sobre 
todo por ser yo un Embajador que recién inicia sus tareas y pueden tener la seguridad que 
haré todos mis esfuerzos para que en este frente podamos avanzar y lograr una más 
estrecha vinculación de los empresarios de nuestros países y de las organizaciones que 
ellos tienen con el proceso de integración. 

Muchas gracias.  

PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Representante de Colombia.  
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Hay  un asunto sobre el mismo tema que hay que concluir: el Comité había pedido a 
la Secretaría General que preparara una especie de marco de referencia para este Grupo 
de Trabajo. Le pedimos a la Secretaría  que lo presente formalmente en la próxima 
reunión; si es posible que lo circule con antelación, porque el marco tendría que ser 
aprobado por el Comité. Entonces,  hasta donde fuere posible, acelerar la elaboración de 
ese documento que se circulará a la brevedad para decidir sobre él en la próxima reunión. 

Pasamos al siguiente punto. 

6. Otros asuntos. 

… Ofrezco la palabra. 

No habiendo otros asuntos a tratar, y después de felicitar al señor Embajador de 
Colombia por esta carga que ahora asume, se levanta la sesión. 

____________ 

 

 


	Preside:
	GUSTAVO IRUEGAS EVARISTO
	1. Aprobación del orden del día.
	- Despedida del señor Primer Secretario Rubén Pacheco, Representante Alterno  de Venezuela.

	2. Asuntos entrados.
	3. Consideración del acta correspondiente a la 728ª. sesión.
	4. Convocatoria de  la Cuarta Reunión del Consejo de Turismo de la ALADI  (ALADI/SEC/Propuesta 222).
	5. Designación del Coordinador del Grupo de Trabajo sobre la participación del sector empresarial.
	6. Otros asuntos.

